
Acta Interrelación Clínica de lo Social. 
Sábado 24 de Octubre de 2009 
2:10 p.m. 
 
Asistentes: 
Norman Moreno 
Gloria Patricia Correa 
Juan Guillermo Guisao 
Olga Higuita 
Luz Mery Mesa 
Juan Esteban Mosquera 
Yardany Muñoz 
Génesis Quintero 
Gloria maría Trujillo 
Juan Camilo Galeano 
 
Se disculparon por no poder asistir, nuestros colegas de Pereira, Alvaro Díaz y 
Ana Calderón, y los estudiantes Ana Gabriela Obando y Jaime García. 
 
1. Introducción 

Lectura del Acta anterior 
 
2. Presentación: 
Breve intervención de Norman, proponiendo un orden del día, habla de la 
importancia y lo enriquecedor que llega a ser lo propositivo e investigativo en 
los integrantes del grupo.  
La clínica de lo Social le apuesta a hacer psicología, por lo tanto los prejuicios 
sobre la psicología clínica de lo Social no pueden ser un obstáculo para que 
cuestionemos la psicología. Norman resalta la importancia de escribir para no 
quedarnos con la misma teoría, sino que podamos renovarla, crear nuestra 
propia propuesta como grupo de investigación sobre lo que es la clínica de lo 
Social,  innovadora y diferente. 
También nos habla sobre la necesidad de que los estudiantes nos 
comprometamos, en cuanto al apoyo logístico y la distribución de las 
responsabilidades, para que todo no quede centrado en Norman, sino que 
también se puedan entregar actividades a un monitor escogido por el grupo, al 
cual se le delegarán funciones como planear reuniones, reservar las aulas, 
coordinar el almacenamiento de los archivos y dar respuesta a los correos de 
los participantes del grupo en aquellos casos donde Norman no pueda hacerlo, 
para que se tenga una respuesta eficiente y eficaz. También se hace evidente 
la necesidad de una persona que ayude en cuanto a la plataforma tecnológica 
y administre la parte virtual. 
 
Presentación del Orden del día: 
 

* FORMACIÓN 
-Cómo va el foro virtual 
-¿Se propondrá nuevo texto para leer? 
-Cátedra Electiva para el próximo semestre 
 



 

* INVESTIGACIÓN: 
- Ideas y Propuestas 
 

* ORGANIZACIÓN 
-Asistente-Monitor 
-Apoyo en Administración de la página 
-Registro Oficial del Semillero 
-Programación para el próximo año 
 
 

3. Desarrollo de la Interrelación: 

Comienza el desarrollo de la reunión a partir del orden del día propuesto por 
Norman Moreno. 
 

* FORMACIÓN 
 
-Cómo va el foro virtual: 
El foro se encuentra abierto hace un mes aproximadamente, en el cual han 
participado 6 u 8 integrantes. Es claro que los estudiantes debemos 
arriesgarnos a escribir, a plantear nuestras dudas, nuestra manera de 
interpretar los textos y todos aquellos conocimientos que puedan enriquecer las  
intervenciones. Es muy importante que se vuelva un hábito revisar la página, 
que es para todos nosotros. La propuesta es crear un producto grupal, una 
construcción que permita enriquecer el diálogo y la confrontación de la teoría. 
 
Otro tema a tratar fue la intervención del psicólogo Álvaro Díaz Gómez, la cual 
es comentada por Norman y explica dos ítems principales del comentario: 
”Parece que no se encuentra novedad en los textos de Joel otero. Álvaro tiene 
duda si en realidad se trata de una conferencia, porque no aparecen 
referencias bibliográficas. Además se cuestiona si es válido utilizar un nuevo 
nombre a algo que ya se ha trabajado, como la Clínica de lo Social”. 
 
Norman pretende dar una posible respuesta a los planteamientos de Álvaro 
Díaz: 
“Joel Otero no pretende un nuevo enfoque. Lo novedoso en la clínica de lo 
social radica en plantear una psicología PROPOSITIVA. Además se 
compromete a responder parcialmente a las inquietudes que aparecen en el 
FORO, pues las múltiples actividades de las últimas semanas en la Universidad 
y la Facultad, han dificultado el intercambio. 
 
A. Los cuestionamientos: Joel apuesta siempre a cuestionar lo ya 
establecido, porque lo que se ha dicho no es la última palabra, no se trata de 
criticar simplemente, sino de ir más allá. Es pensar en los problemas humanos 
contemporáneos y encontrar alternativas pertinentes, esto en cuanto las 
respuestas psicológicas actuales se han quedado cortas. 
 
 
 
 



B. Tener en cuenta una perspectiva TRANSDISCIPLINAR 

La postura de Joel es a enriquecer los enfoques y aplicaciones de la psicología, 
en tanto que ésta aun trabaja a partir de las viejas teorías y lo  propositivo se 
torna difícil. En esto consiste ir más allá. 
 
En cuanto a la pregunta si se trata o no de una conferencia por el hecho de que 
el documento no tenga una bibliografía, Norman confirma que efectivamente se 
trata de conferencias dictadas en la Universidad de San Buenaventura en 
Cartagena y pronunciadas por Joel Otero hace varios años, por lo cual no se 
tiene la referencia bibliográfica. La importancia fundamental radica en el uso 
que le da Joel a los conceptos, su articulación como tal. Uno de sus textos más 
reconocidos se llama: “María en la Transferencia”. Dicho texto tiene muchísimo 
contenido de la clínica de lo social, planteado en una obra que se apoya no 
solo en la literatura, sino también en el arte y la filosofía. De hecho los textos de 
Joel contienen profundidad y calidad estética. 
 
La invitación continúa siendo a abrir la mente, a tener un pensamiento flexible, 
porque de lo contrario será difícil asumir la clínica de lo social. 
 
Joel habla  también  de la sensibilización estética frente a la realidad humana, 
por ejemplo, los artistas capturan la esencia, captan la tristeza y angustias 
humanas y las enaltecen en sus obras. En esta medida estamos llamados a 
recuperar la sensibilidad desde la concepción de lo científico. 
 
Los estudiantes solicitaron a Norman aclarar conceptos sobre el texto, como 
por ejemplo sobre la realidad contemporánea, el concepto de Ciudad con 
mayúscula como un término abstracto, sus características como son: El tiempo, 
la velocidad, los espacios, la desconfianza y el miedo. Se trató el término de 
ciudad con minúscula, ya como algo concreto hecho por sujetos específicos, 
cada ciudad con diferentes lógicas. También se habló del ser humano como 
una con-FORMA-ción constante desde lo social, término descrito por Joel, lo 
Urbano como el alma de la ciudad y que no puede desligarse de la misma, 
Norman habla de la interacción entre lo humano, lo urbano y lo social como la 
articulación alrededor de un conflicto. Frente a todo el tema se abrió debate 
entre los participantes e intervenciones específicas de algunos alumnos. 
 
-¿Se propondrá nuevo texto para leer? 

Se llega a un acuerdo entre los participantes para leer un nuevo texto: EL 
PLUS POSIBLE, con el fin de avanzar en el contenido y aportar al foro. 
 
-Cátedra Electiva para el próximo semestre: 

Norman nos comunica que se aprobó la Clínica de lo Social como electivo en la 
Universidad para el próximo semestre. Es necesario que por lo menos 15 
estudiantes se inscriban, contamos con los participantes del grupo de estudio. 
Tentativamente se sugiere de común acuerdo que la electiva se lleve a cabo 
los sábados de 10:00 a.m. a 12:00 m. 
(Luego se confirma que el curso será de 4 créditos, así que probablemente sea de 
8:00 a 12:00). 
 
 
 



* INVESTIGACIÓN 
 

- Ideas y Propuestas 
Queda abierta la posibilidad de que los estudiantes propongan ideas para la 
investigación. Inicialmente Norman propone un tema que surge desde su 
trayectoria en temas de juventud (Pandillas, indígenas, drogadictos, jóvenes 
escolarizados, etc.) La propuesta de investigación sobre la ambigüedad en la 
adultez. Actualmente no hay adultos claramente definidos, se trabajaría la 
adultez en lo contemporáneo. Por ejemplo el culto a la juventud, las personas 
no quieren llegar a ser adultos ni a envejecer por todo lo que ello implica. Hay 
una desvalorización de la adultez. 
 

 
*ORGANIZACIÓN 
 
-Asistente-Monitor 

Por unanimidad, se decide que la monitora sea la compañera GÉNESIS 
QUINTERO para este semestre. El monitor rotará cada semestre. 
 

-Apoyo en Administración de la página 

Para este cargo se postula Juan Guillermo Guisao, quien tiene conocimientos 
frente a administración de páginas y lo referente a sistemas. Investigará sobre 
el Web-Nod que es la plataforma bajo la cual opera la página. 
 
-Registro Oficial del Semillero 
Ante la universidad no aparecemos como semillero de investigación, por lo cual 
Norman está diligenciando el formato para entregarlo al Centro de 
Investigación y que formalmente quedemos inscritos. Adicionalmente solicitó 
presupuesto para la consecución de cámaras de video y grabadoras de voz, 
para cuando debamos salir a trabajo de campo. Quedamos en espera de la 
aprobación. 
 
-Programación para el próximo año 
Se hará una última reunión para este año el próximo sábado 28 de Noviembre 
a las 2:00 p.m. para definir la programación del próximo semestre y las 
actividades a desarrollar. 
 
 
 
 


